

En Madrid, un mes.	1 peseta
En provincias, tres meses.	5 .
— seis meses.	9 .
— un año.	16 .
Fuera de España, tres meses.	12 .
— un año.	40 .
Venta: una mano de 25 ejemplares.	3 reales.
Anuncios y comunicados, precios convencionales.	

M. Nordenskiöld y el paso al polo Norte

Con legítimo sentimiento de admiración ha sido acogido el regreso del sabio geógrafo sueco, que ha logrado pasar de Europa á América por el Océano Glacial de la Siberia, y que acaba de abrir á la ciencia y á la industria una comunicación entre el mar del Norte y el estrecho de Behring.

Hallar al Norte de nuestro hemisferio una vía directa entre el Océano Atlántico y el Océano Pacífico, á fin de facilitar los cambios internacionales, haciendo más rápidas las travesías, ha sido la preocupación constante de los marinos europeos y americanos durante las largas exploraciones de las regiones árticas que han practicado desde el comienzo de nuestro siglo.

Para lograr este objeto presentábase dos caminos distintos: seguir por el N. O. la costa del continente americano, ó bien cruzar por el N. E. las costas setentrionales de Europa y llegar, como por la otra vía, al estrecho de Behring, entrada setentrional del Océano Pacífico.

Este último resultado es el que ha obtenido el sabio sueco.

El profesor Nordenskiöld se había dado ya á conocer por cinco viajes á Spitzberg y uno á Groenlandia, fecundos en resultados imprevistos, cuando con sorpresa general emprendió en 1874 el viaje de Noruega á Siberia.

El buen éxito de la travesía, renovado al año siguiente, le hizo concebir el proyecto de realizar otra expedición que tenía por objeto atravesar todo el Océano Glacial de Siberia hasta el estrecho de Behring. El juicioso estudio de antiguas exploraciones hechas en diversas partes del litoral que debía recorrer, dirigió con seguridad esta empresa sin precedentes é infundió á su autor una esperanza que se ha realizado del modo más venturoso.

El vapor *Vega*, salido de Tronsee el 21 de Julio de 1878, casi tocaba al término de su viaje el 27 de Setiembre del mismo año, y algunas horas de navegación que habría podido ganar en varios puntos del trayecto, si no las hubiese consagrado á investigaciones científicas, le hubieran bastado para llegar al estrecho, cuando los hielos le cerraron el paso. Apesar del cuidado que había presidido á su construcción, el buque hubiera corrido grandes riesgos á no haber hallado abrigo detras de una enorme masa de hielo.

El 18 de Julio de 1879, despues de nueve meses de forzado quietismo, un súbito deshielo dió la libertad al *Vega*, que al cabo de dos dias doblaba la punta oriental del Asia.

«Al fin se había logrado, dice Nordenskiöld, ese fin perseguido por tantas naciones, desde que sir Willoughby salió del puerto de Greenwich el 20 de Mayo de 1553, al estampido del cañon y al rumor producido por los marineros vestidos de gala. Al cabo de 326 años, y cuando la mayor parte de los hombres competentes habían declarado que la empresa era imposible, estaba descubierta el paso del N.-E., sin haber tenido que lamentar la pérdida de un solo hombre, sin menoscabo de la salud de los expedicionarios, sin el menor daño de la embarcación.»

Desde luego puede asegurarse que se han abierto dos nuevas vías, una entre los grandes rios de la Siberia y el resto del mundo, del Obi y del Ienesei con el Occidente y el Atlántico, y otra del Lena con el Oriente y el Pacífico.

La Siberia proporcionará en abundancia, además de sus riquezas minerales y los productos de sus pescas y de sus ganados, las maderas de sus inmensos bosques y los cereales de sus vastas llanuras, cuyo suelo ofrece una sorprendente feracidad.

Pero aparte de su extraordinaria importancia, las expediciones de M. Nordenskiöld han abierto nuevos horizontes relativos á diversos puntos científicos.

Durante su obligada permanencia en el Norte de Spitzberg, hacia coger diariamente del fondo del mar, rompiendo previamente el hielo, numerosas muestras de vegetales y de animales que allí se desarrollan, contra lo que los fisiólogos suponían, dadas las condiciones de aquel cli-

ma. Análogas investigaciones revelaron en el Océano siberiano la existencia de la vida. A una profundidad comprendida entre 30 y 100 metros, este Océano encierra una fauna tan rica en individuos como los mares tropicales, aunque la temperatura del fondo se halle constantemente bajo cero.

Las señales de las plantas que M. Nordenskiöld extrajo de las capas del suelo ártico le demostraron la existencia de una poderosa vegetación, que durante pasadas épocas cubria aquellos parajes, hoy completamente helados.

La lujurante vida de los vegetales de la época hullera aparecía, pues, en aquellas latitudes del mismo modo que se presenta hoy en las regiones ocupadas por los numerosos distritos hulleros de la Europa central y de la América del Norte.

Durante su viaje hizo tambien el famoso explorador varias observaciones meteorológicas de gran valor y se dedicó al estudio de los fenómenos del magnetismo terrestre.

Compréndese, por lo tanto, desde luego la importancia científica de la expedición de M. Nordenskiöld, que constituye uno de los hechos geográficos más importantes de la historia despues de los grandes descubrimientos de Cristóbal Colon, Vasco de Gama y Magalanes.

C. FLAMMARION.

Las conferencias del Circulo Mercantil

La del Sr. D. Manuel María del Valle.

El ilustrado catedrático de la Universidad de Madrid es ya conocido del público que á las conferencias del Circulo Mercantil concurre. En años anteriores explicó en aquella cátedra, que han ocupado los hombres más notables de nuestro país, y lo hizo con tal riqueza de datos y tal corrección, que recibió en cambio justísimos aplausos. Otro tanto le ha acontecido ahora explicando acerca de «El comercio y la civilización europea en el siglo XIX».

El comercio y la civilización europea en el siglo XIX debe ser, y es para nosotros, empezó diciendo el Sr. Valle, uno de aquellos hechos, una de aquellas grandes relaciones que se muestran á nuestra consideración, patentizando lo que significa el adelanto y el progreso de los tiempos; porque si, como ha dicho Guizot, el gran hecho de la civilización es el progreso y el desenvolvimiento de la humanidad, y este progreso y desenvolvimiento es ley fundamental en que se traduce la civilización misma, hemos de ver por qué medios la civilización ha llegado á alcanzar en nuestros tiempos estado superior al de las centurias anteriores, y de qué manera puede presentarse reflejando bajo todos aspectos las grandes condiciones que tienen los pueblos europeos para llegar á un alto grado de prosperidad.

Es Europa la más pequeña de las partes del mundo: de los 509.950.000 y pico de kilómetros que comprende la superficie general del globo, nuestro continente sólo reúne 10.180.000, ó sea 178.879 millas cuadradas, que en comparación de la masa continental é insular de la Tierra, significa un término entre la 1/14 y la 1/13 de la misma; y sin embargo de esto, son tales las condiciones especiales geográficas de nuestro continente, tal la disposición arterial de cada una de las masas que constituyen el conjunto de esta pequeña parte del mundo, tan grande en sus destinos y en el fin llamado á realizar en la historia, que no puede menos de excitar la atención del geógrafo y la del historiador ver de qué manera se le ha ido propagando poco á poco la vida en nuestro continente por multitud de hechos y circunstancias que explican la variedad de sucesos históricos realizados en esta parte de la Tierra.

La historia antigua realizó en Europa el ideal jurídico y el ideal político. La Edad Media, llamada á cumplir el ideal religioso, olvidó en parte las doctrinas de la antigüedad y se mueve sólo á impulsos de la nueva enseñanza que debía atraer hacia sí las conciencias, estudiando en cierto modo las misiones fructíferas de la nueva doctrina. Pero la Edad Moderna, realizando el nuevo ideal, fundado en distinto principio, marchando hacia diferente rumbo, comienza una era que para nosotros es de

importantes y benéficos resultados. Si el siglo XV significa para la historia de Europa una era de renovación general; si el siglo XVI afirma luego la libertad de la conciencia y la del pensamiento; si el siglo XVII instaura y fija el *cánon* científico y las diferentes actividades del pensamiento, el siglo XVIII, en medio de sus dudas y relaciones, señala como especie de derrotero que abre la puerta á esta famosa centuria, llamada á nuestro juicio por la ley de la historia á recoger los frutos y á aprovechar los beneficios que anteriormente se habían ido preparando desde el siglo XV hasta nuestro tiempo.

Si consideramos la Europa y la producción general de sus fuerzas, no podremos menos de estimar que al presente tiene especiales condiciones para el desarrollo de la agricultura, para la prosperidad de la industria y para la facilidad del comercio. Entre todas las empresas que á favorecer el desarrollo de estos elementos de producción se dirigen, hay dos importantísimas: una es la apertura del istmo de Suez; la otra es la próxima apertura del istmo ó canal de Panamá. La apertura del istmo de Suez se estimó algun dia como un negocio verdaderamente fatal y deplorable, y sin embargo, la experiencia ha demostrado, y un hecho de muy reciente fecha ha venido á probar, que Inglaterra rectificó su opinión contraria en un principio á tal empresa, y al comprar más de 170.000 acciones al kedive de Egipto ha tomado en cuenta el monopolio de aquella ría, demostrando así el interés que para el comercio tiene dirigirse por aquel puerto.

En el momento actual, el canal de Panamá es una cuestión que interesa, no sólo al comercio, sino que preocupa tambien seriamente á la política internacional.

Con la apertura de este canal es indudable que el comercio de Europa puede ganar extraordinariamente; porque si es cierto que desde que los barcos pasan del Mediterráneo al Rojo, han reivindicado su antigua importancia ciudades que por algun tiempo las perdieron, no es menos exacto que, si se realiza, América podrá presentar países enteramente nuevos que adquirieran un desarrollo comercial é industrial extraordinario, y como la ciudad de San Francisco de California tiene ventajosa posición, no podemos negar llegará á ser, si se abre el canal americano, uno de los puntos que provean á Europa con mayor facilidad de gran cantidad del excedente de producción que en trigo, en vinos, en frutos y en lanas existe en las inmensas llanuras próximas á esa gran ciudad de la América del Norte.

Yo creo que si la civilización europea ha realizado en los siglos anteriores grandes empresas, y si en el nuestro merece la consideración y el respeto de todos los que imparcialmente consulten la historia, es indudable que todas las clases, que todas las profesiones están interesadas en el estudio de esos grandes problemas, llamados necesariamente á hacer solidarios los vínculos que existen entre los hombres, y á establecer tambien relaciones más frecuentes y unánimes de fraternidad universal.

Los derechos de la mujer

Las mujeres tienen mejor estrella en los Estados-Unidos que en la vieja Europa, cuando se trata de la igualdad entre los dos sexos. El corresponsal americano del *Siecle* dirige á este periódico algunos datos interesantes relativos á dicho asunto.

En algunos Estados y territorios del Oeste, dice, las mujeres votan al igual de los hombres en todas las elecciones políticas; pueden ser nombradas jueces, y pronto podrán ocupar un puesto en las Cámaras como representantes y senadores del Estado. Luego se dará un paso más: administrarán el Estado como gobernadoras, y finalmente, llegará el dia, lejano aún, en que serán nombradas *presidentes* de los Estados-Unidos. ¿Y por qué no? Certo es hoy el número de las que solicitan tales derechos, pero mañana constituirán una legión.

Véase á este propósito lo que acaba de ocurrir en Washington:

En una reunión á la que asistieron varias mujeres importantes de todos los Estados de la Union, miss Phoebe Cozzens,

bachillera en derecho, pronunció un extenso discurso, en el que se ocupó del aspecto moral del sufragio de las mujeres, provocando con sus consideraciones unánimes y espontáneos aplausos.

Miss Cozzens es natural de San Luis, donde todo el mundo la considera y estima de un modo singular. Es jóven y hermosa, viste con suma elegancia, tiene maneras muy distinguidas y habla con maravillosa elocuencia. ¿Cómo negar á un abogado de este género todo cuanto solicite? De aceptar las conclusiones de la famosa miss, veríamos el dia menos pensado senadores con faldas discutiendo una Constitución cualquiera, y abordando los más arduos problemas de la gobernación del Estado.

El velocimanipedo

El segundo maquinista de nuestra armada D. Pablo María Ruiz ha inventado un aparato-embarcación por medio del cual, y sin el auxilio de velas ni máquina de vapor, se consigue una acelerada marcha.

Hé aquí la descripción del aparato: Lo componen dos botes salvavidas, cada uno de ellos dividido en tres compartimientos, de los que dos, ó sean los de popa y proa, están herméticamente cerrados, y el del centro descubierta con una boca de escotilla, para evitar que entre el oleaje.

El compartimento de popa de estos dos botes desplaza 27 kilogramos de agua, y el de proa 40, siendo el total de los cuatro compartimentos de 134 kilogramos.

Las dos embarcaciones son de construcción parabólica, formada por cuerdas de baretas, y están forradas de lana impermeable. Van unidas sólidamente á una distancia de 64 centímetros de centro á centro, en cuyo espacio se fija el asiento del conductor de la embarcación, y la máquina, compuesta de una polea de 40 centímetros de diámetro, la que, por medio de una cadena sin fin, trasmite el movimiento de rotación á otra de 20 milímetros, unida á una rueda de paletas de 80 centímetros de diámetro, colocada en el espacio que media entre ambas embarcaciones.

Por medio de una combinación de palancas movidas con las manos y los pies, se imprime con muy poco esfuerzo gran velocidad al buque. El timon, colocado en el centro de las embarcaciones, se gobierna con la espalda por medio de dos palancas invertidas. Con una marcha de 56 revoluciones por minuto, se llegó á obtener una velocidad de 7.800 metros por hora.

El coste total del aparato es de 660 pesetas.

Sociedades científicas y literarias

Anoche se celebró en El Fomento de las Artes la quinta conferencia de las que esta sociedad destina á la enseñanza de la mujer. Fué explicada por el Sr. D. Eligio Calleja, que disertó sobre este tema: «La mujer considerada en el hogar doméstico». El orador fué muy aplaudido; se extendió en consideraciones filosófico-prácticas para probar que es necesario desarrollar las facultades intelectuales de la mujer, y de todo punto indispensable hacerle comprender la altísima misión que en el hogar doméstico tiene que cumplir atendiendo á la educación de los hijos.

Espectáculos

El sábado próximo se verificará en el teatro de la Comedia la primera representación de la compañía italiana con la comedia de Dumas, hijo, que tiene por título *Fernanda*, desempeñando el papel de protagonista la artista Virginia Marini.

El abono continúa abierto hasta el jueves.

Una concurrencia numerosa y escogida asistió ayer tarde al concierto dado en el Principe Alfonso por la sociedad que dirige el maestro Sr. Vazquez, y en el cual tomaba parte, por última vez, el distinguido violinista Sr. Sarasate. La orquesta ejecutó en la primera parte

la oertura de *Lorelei*, el *andante favorito* de Beethoven y el *Ave-Maria*, de Gounod, las dos primeras piezas con notable perfección. La última fué interpretada con alguna frialdad, y sin aquel colorido, matiz y claroscuro que necesita tan sublime obra. El público, sin embargo, la aplaudió haciéndola repetir.

El Sr. Sarasate se presentó en la segunda parte, ejecutando, de la manera que sólo él sabe hacerlo, el concierto para violín, de Mendelssohn, obteniendo un nuevo y justísimo triunfo.

En la última parte del concierto, el señor Sarasate lució una vez más sus notables dotes de artista, ejecutando de una manera verdaderamente admirable un *rondeau característico* de Saint-Saens, escrito expresamente para el Sr. Sarasate, la *balada* y la *polonesa* de Vieuxtemps y un aire andaluz, mereciendo en todos ellos grandes aplausos. En esta parte la orquesta dió á conocer; interpretándola con notable acierto, la *gran marcha festival* de Gounod, que mereció tambien los honores de la repetición.

La compañía cómico-dramática del teatro de la Comedia terminó ayer su campaña teatral.

Esta misma compañía, con las ligeras modificaciones que ya hemos anunciado, actuará desde el sábado próximo en el teatro de la Alhambra, representando en ese dia un apropósito escrito por el señor Santisteban, titulado *D. Julian y D. Ramon ó Me quedo con la Alhambra*; la comedia en dos actos de Breton de los Herreros, *Pruebas de amor conyugal*, y la zarzuela nueva en un acto *R. R.*, letra del Sr. Barranco y música de los maestros Chueca y Valverde.

Anoche se verificó el quinto y último concierto de la sociedad Union Artístico-musical, dirigida por el Sr. Braton, asistiendo al espectáculo una numerosa concurrencia.

Merecieron los honores de la repetición la oertura de *Tutti in maschera*, de Pedrotti, y el *Movimiento continuo*, ejecutado admirablemente por todos los primeros violines de la sociedad, recibiendo por ello una ovación justa y merecida.

Por un incidente imprevisto se suspendió la ejecución del oratorio *Cristo sull'Oliveto*, siendo substituida por la oda sinfónica *El Desierto*.

En breve se estrenará en el favorecido teatro Martin una obra de gran espectáculo, atribuida á un reputado novelista y aplaudido autor, titulada *Los encantos de Merlin*. La empresa del citado teatro ha dispuesto presentar dicha obra con el lujo que su argumento requiere, para lo cual se han pintado nuevas decoraciones y construido lujosos trajes.

Segun vemos en un diario barcelones, desaparecerá el teatro Principal, si, como dicen, lo adquiere en 6 millones de reales un individuo, para convertirlo en fonda.

La Sociedad de Conciertos que dirige el Sr. Vazquez dará en breve uno, en el que tomará una parte principal la inspirada arpista señorita Tormo.

El apreciable barítono Sr. Guzman, á nombre de la Union Artística, que con tanto éxito está actuando en el teatro de Guadalejara, ha contratado al tenor señor Aragon y otros artistas de conocida fama.

Cultos

SANTO DEL DIA 23.—Martes Santo.—San Victoriano, mártir.

En la parroquia de San Gines, en San Isidro y en la Capilla Real habrá misa mayor, cantándose la Pasión, y en la última asistirán SS. MM. á la cortina.

Continúan los quinaros en reverencia de la pasión y muerte de Nuestro Señor Jesucristo, y predicarán: en la capilla del Santísimo Cristo de la Salud D. Bernardo Barbajero, en Loreto D. Jaime Cardona, y en San Ignacio D. Nicasio Udabe.

Visita de la Corte de María, Nuestra Señora de la Soledad en San Isidro en San Marcos ó en Calatravas.

Gaceta Universal

MADRID 22 DE MARZO DE 1880.

Esperemos tranquilos

Suspendidas las sesiones de las Cortes y ausentes de Madrid muchos senadores y diputados, ha entrado la política en un periodo de calma relativa que se armoniza perfectamente con el carácter de la semana que hoy comienza.

La algarada promovida por algunos políticos a propósito del tercer partido, arma inocente con que han pretendido combatir el movimiento de armonía y de aproximación que se nota entre importantes elementos de nuestra política, va cediendo también y desvaneciéndose, no sabemos si por efecto de esta calma pasajera que hoy nos rodea, ó á impulsos, y esto es más verosímil, de las francas declaraciones hechas por todos los que venimos predicando la necesidad de la unión, declaraciones que han puesto en su verdadero punto el origen de la cándida especie de ese partido en que nadie ha pensado.

Y era natural que así sucediese. Pudo la opinión alarmarse por un momento con la formación de otra agrupación más, que aumentase el largo catálogo de las que en nuestra patria se disputan el Poder; pudieron algunas personalidades recelar que por aquí les viniese la muerte de su influencia; pero después que pasaron los primeros instantes, llegó la reflexión y con ella el exacto conocimiento de que los rumores sólo podían haber nacido de cerebros interesados en conservar en el Poder al Sr. Cánovas.

Quedamos, pues, en que nadie ha pensado en la formación de un partido, porque los partidos salen de las mismas necesidades de la política, de las exigencias del periodo histórico en que se forman, nunca de los cálculos, ni de las conveniencias personales; pero quedamos también en que las necesidades de la política y las exigencias del periodo por que atravesamos, superiores también á los cálculos y á las conveniencias personales, demandan una leal inteligencia, transacciones mutuas entre todos los que, interesados en la prosperidad de las instituciones y en su identificación con el carácter de los tiempos en que vivimos, condenan la política de la situación actual.

La idea ha germinado ya en la fecunda tierra de la opinión pública. Y cuando, pasados estos días, se anime de nuevo la política, creemos que brotará lozana y que los espíritus que hoy la han combatido y la han mirado con recelo, debiendo ser los primeros en apoyarla y acogerla con cariño, más sosegados ya y más tranquilos, volverán á ella sus ojos y convertirán hacia ella todas sus esperanzas.

¿Qué importará entonces que haya quien quiera resistir al torrente de la opinión? Tiene la opinión fuerza bastante para pasar por encima de aquello que no puede arrastrar.

Hechos y dichos

Véase quién ha salido perdiendo con el cambio de ministro de Hacienda.

Dice El Liberal: «Parece que el Sr. Cos-Gayon ha resuelto que el Sr. Catalina se consagre al desempeño de su cargo en el cuerpo de archiveros y bibliotecarios, cesando, por lo tanto, en el destino de jefe del personal de dicho ministerio, que viene compartiendo con el Sr. D. Cosme de Tejada.

También parece que el Sr. Cos-Gayon piensa confiar muy pronto á un oficial de la secretaría el puesto que desempeña en la actualidad el Sr. Catalina.»

El Sr. Catalina pertenecía á la clase de funcionarios dobles, descubiertos por los conservadores; es decir, empleados que tienen dos destinos con sus sueldos respectivos.

Ahora el Sr. Catalina queda sencillo. Todavía nos parece mucho.

Por fin, el Sr. Fernandez Villaverde ha sido nombrado subsecretario del ministerio de Hacienda.

No sabemos si le sucederá lo que al señor Sanchez Bustillo cuando entró á desempeñar el mismo cargo; esto es, si va como hombre de administración ó conforme con las ideas dominantes.

Nos inclinamos á creer lo último. Porque el Sr. Villaverde está conforme siempre con las ideas que sucesivamente han dominado.

El mismo día que la Gaceta publicaba el decreto derogando las disposiciones relativas á la organización del sistema penitenciario, ocurría en la cárcel de Madrid lo que cuenta La Correspondencia en las líneas siguientes:

«En riña habida ayer entre dos presos

en el Saladero, uno de los contendientes descargó á su contrario un golpe en la boca del estómago, con tal fuerza que le dejó muerto en el acto.»

No hay para qué decir qué clase de régimen existirá en un establecimiento penitenciario donde hay luchas de esta naturaleza y donde los detenidos aumentan sus crímenes en tal medida.

Vemos en un periódico de Galicia que en Santiago corre como muy válido el rumor de que en las cercanías de aquella ciudad existe una partida de ladrones compuesta de diez ó doce individuos.

Dentro de poco ya no van á tener interés estas noticias. Para que interesen algo las nuevas referentes á bandoleros, deberán darse en esta forma:

En la provincia de tal no hay ahora ninguna partida de ladrones.

Al paso que vamos, en mucho tiempo no tendrá exactitud una noticia publicada en tales términos.

Las cotizaciones

El 3 por 100 consolidado ha perdido en la semana 12 1/2 céntimos, desde 16'30 á que se hizo el sábado anterior, ya con baja de 5 céntimos, á 16'175 á que se cotizó el viernes; el consolidado exterior, por el contrario, ha ganado 5 céntimos, quedando á 17'25; la amortizable interior ha quedado al mismo tipo de 37'45 con que empezó.

Las obligaciones de ferrocarriles han bajado de 34'65 á 34'50; los bonos del Tesoro han perdido otros 15 céntimos, cerrando á 94'55; sin variación se han negociado los resguardos de la Caja de depósitos al cambio de 92'50; los billetes hipotecarios del Banco de España no se han cotizado.

Entre los valores mejor tratados figuran las obligaciones del Banco y Tesoro de la serie interior, que quedan á 99'75, ganando 46 céntimos; menos favorecidas las de la serie exterior, su beneficio se reduce á 5 céntimos quedando á 99'65; las obligaciones sobre la renta de Aduanas, estacionarias á 98, y las cédulas á 6 por 100 del Banco hipotecario han tenido una pequeña alza de 15 céntimos, cerrando á 101'25.

Los honores de la semana han sido para las acciones del Banco de España, que han subido tres unidades, desde 264 á 267.

La estadística demográfico-sanitaria

Se ha repartido el número 7 del Boletín Mensual que publica la dirección general de Beneficencia y Sanidad.

Este número comprende desde el 26 de Enero al 29 de Febrero, y bajo el mismo plan que los anteriores, contiene noticias y datos curiosísimos de gran interés para el estudio de la salud pública, facilitando medios capaces para precisar con firmeza las observaciones que sean conducentes al mejoramiento de aquéllas.

El número total de nacimientos en la Península ha sido durante el citado periodo de tiempo el de 61.824, y el de defunciones 45.568, resultando la diferencia de 16.256 á favor de los primeros, una proporción de 3'716 por 1.000 para los nacimientos y de 2'739 para las defunciones, y en una proporción la diferencia de 0'977 por 1.000.

La provincia que presenta mayor número de nacimientos es la de Barcelona, siguiendo luego por el orden enunciadas las de Sevilla, Badajoz, Madrid, Málaga, Granada, Valencia y Córdoba, donde pasan de 2.000, y las que tienen menos después de la de Segovia, 329, y la de Alava, 377, las de Guipuzcoa y Soria, que no llegan á 600, y las de Guadalajara, Logroño, Santander y Vizcaya, que no alcanzan á 700.

Respecto á las defunciones, la mortandad ha sido mayor en Madrid y Barcelona, donde han pasado de la cifra de 2.000, no alcanzando ninguna otra provincia número igual á causa de la mayor densidad de la población. Ha pasado de 1.000 defunciones en Lugo, Coruña, Valencia, Murcia, Granada, Alicante, Badajoz, Cádiz, Córdoba, Jaen, Leon, Málaga, Orense, Oviedo, Pontevedra, Sevilla y Zaragoza, y no llegó á 300 en Alava y Segovia, y á 500 en Avila, Canarias, Cuenca, Guadalajara, Huelva y Soria.

Estas noticias no indican realmente un aumento ó una disminución absoluta en los nacimientos y defunciones entre unas y otras provincias, puesto que para fijar los datos seguros es necesario compararlos con la población. Conforme á ella, la provincia que mayor número proporcional ha tenido de nacimientos es la de Ciudad-Real (1.736 en una población de 260.747 almas), alcanzando un 6'662 por 1.000, y menor la de Segovia (329 en 149.933 habitantes), no consiguiendo más que una proporción de 2'194 por 1.000. Así la provincia de Lugo registra más defunciones (1.726 en 410.728), ó sea un 4'202 por 1.000, y la de Toledo (546 en 334.874) el menor número, 1'630 por 1.000.

Después de éstas han obtenido mayor proporcionalidad á favor de los nacimientos: Badajoz 3.280, Guipuzcoa 2.635, Córdoba 2.570, Cáceres 2.174, Segovia 2.419 y Toledo 2.031. En la proporción menor se cuentan Barcelona 0'451, Coruña 0'079, Gerona 0'087, Oviedo 0'062, Santander 0'153 y Zamora 0'459.

Comparado con el mes anterior, resulta que han conseguido diferencia mayor en más á favor de los nacimientos Ciudad-Real en 2.604, y luego otras provincias como Alava, Badajoz, Burgos, Castellon y Córdoba, siendo la diferencia mayor en

ménos en las defunciones de Lérida, Alava, Leon y Lugo.

Por lo que se refiere al origen legal de los nacimientos, el estado segundo arroja un resultado total de 58.657 legítimos, de los que son 30.608 varones y 28.049 hembras, y 3.167 ilegítimos de todas clases, 1.622 varones y 1.545 hembras. Las provincias que aparecen con menos hijos ilegítimos son las de Gerona y Soria, en donde no pasan de 10, y Tarragona, Logroño, Alava, Teruel, Baleares y Cuenca, donde no pasan de 20.

La provincia que presenta más hijos ilegítimos es Madrid, y luego siguen Coruña, Cádiz, Lugo, Granada y Córdoba.

En cuanto á la edad de los fallecidos, la mortandad ha sido mayor en los niños que no llegan á un año, 12.559, y en los hombres que pasan de sesenta, 11.324, siendo menor en la edad de cinco á diez años.

Las enfermedades infecciosas han llevado á la sepultura á 8.621 víctimas, y otras enfermedades frecuentes, entre las que se encuentran la tisis, enfermedades agudas del aparato respiratorio, apoplejía, catarros intestinales y cólera infantil, 12.281.

En las distintas cifras de todas estas enfermedades figuran por el mayor número: la viruela 1.217, la disentería 1.223, la tisis 2.066, las afecciones agudas del aparato respiratorio 5.401, la apoplejía 2.197 y los catarros intestinales ó diarreas 1.573; y por el menor número: el cólera 37, la escaurina 186, el reumatismo articulado agudo 515 y el cólera infantil 529.

Por suicidio han muerto 48 personas, seis en Granada y cinco en cada una de las provincias de Albacete y Madrid; por homicidio 84 y por accidente 384. El mayor número de homicidios estuvo en Granada, en Murcia y en Jaen: Madrid figura sólo por tres.

El último estado de este número que examinamos es el que trae el resumen de las observaciones meteorológicas verificadas en diversas localidades y formado por la dirección del Observatorio Astronómico de Madrid. Según él, en la región del Norte, que comprende las provincias Vasco-Navarras, Santander y Galicia, la temperatura mínima de 0'4º corresponde á Santiago y la máxima 21'6º á San Sebastian.

En Andalucía la temperatura ha oscilado entre 25º y 4º, en la costa de Levante entre 28º y 1'2º, en Aragón entre 23'6º y 3'5º, en Castilla la Vieja entre 18'6º y 3'2º, en Castilla la Nueva, la Mancha, Extremadura, las provincias de Jaen y Granada entre 21º y 0'5º, que corresponden á Badajoz, y en Laguna de Tenerife entre 19'6º y 0'0º.

Oficial

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Real orden decidiendo á favor de la autoridad judicial la competencia suscitada entre el gobernador de la provincia de Valencia y el juez de primera instancia del distrito del Mercado de aquella capital.

Guerra.—Real orden resolviendo que las músicas y bandas militares toquen únicamente la marcha real á la elevación de la hostia y el cáliz, según manda la orden de 5 de Octubre de 1859.

Marina.—Real orden concediendo á la sociedad de pescadores titulada San Pedro el establecimiento y explotación de un gran parque de pesca en las Albuferas del delta del Ebro.

Gobernación.—Real orden declarando estubo en su lugar la providencia del alcalde y gobernador de Huelva por la que se revoca el acuerdo del ayuntamiento que autorizó á la comisión de matadero para invertir un crédito determinado.

Interior

Dice El Gradador, de Alicante: «Los jesuitas han invadido esta provincia, sentando sus reales en Alcoy, Cocentaina, Javea y Orihuela.

Ultimamente han pernoctado en el liberal pueblo de Aspe, y en el primer sermón que pronunciaron, advirtieron al pueblo que aquel mismo día habían recibido dos partes telegráficas, una del infierno y otro del cielo: el del cielo les participaba que entrarían en él todos los que se confesasen y oyesen la verdad que sale de los labios de los hijos de Loyola, y el del infierno era expedido por los pecadores que á su paso por la tierra habían deseado los consejos de una compañía tan cristiana, sufriendo por esta falta los más crudos castigos; por lo cual recomendaban á todos la más completa fe, para no verse tratados de igual manera.»

Hé aquí los detalles que tomamos de un colega de Valencia sobre el asesinato del cobrador de contribuciones del pueblo de Ondara:

«Este tenía alquilada una habitación en la cual ha vivido por muchos años y en la que penetraron ladrones, quienes después de robarle el dinero que encontraron, un reloj de oro y algunas alhajas, le dieron tres puñaladas en el corazón y un hachazo en la cabeza, dejándole cadáver. En las puertas de la casa no se han apreciado señales de violencia; con el difunto vivía una anciana que fué la que descubrió el crimen.

Como presuntos han sido detenidos el sereno de la población y un sujeto apodado Pollastre.»

Parece que el dueño de los baños flotantes de Santander proyecta llevar á cabo en aquel establecimiento reformas de gran importancia, á fin de colocarlo á la altura de los primeros de su clase.

Dice un periódico de Santander: «En Málaga de las Torres, cuna de Isabel la Católica, existe un magnífico convento que perteneció á los Agustinos, y en el que celebraba capítulo la orden.

En él falleció el célebre fray Luis de Leon, en el día 23 de Agosto de 1591, cuando acababa de ser nombrado provincial, ántes de concluirse el capítulo, y en él se enterró al cardenal Quiroga.

Pues bien, su dueño actual, que es el cura de Braojos (Villadolid), le ha convertido en molino harinero por la renta anual de 1.300 reales.»

El sábado por la noche llegó á Barcelona, procedente de Florencia, el tenor español señor Aramburo, que saldrá hoy de dicha capital para Sevilla, en cuya ciudad permanecerá durante la temporada de Pascua.

Le acompaña su simpática esposa la señora Ada Adini, que debe embarcarse en Cádiz el día 7 del próximo Abril con la compañía de Ferreri, para la expedición artística que se propone hacer por la América del Sur.

Dice el Diario de Reus:

«Parece que no ha resultado cierto el rumor de que Pancha-ampla, con ocho hombres, todos armados, se hallaba en esta provincia, pues si bien se tuvo conocimiento de que desde Castellon se dirigían hacia el Ebro, no se sabe que hayan penetrado en nuestro territorio. La guardia civil sigue en aquella comarca prestando eminentes servicios, y no dudamos que el famoso bandido caerá en su poder tan luego como salga de las interioridades de la sierra del Maestrazgo.»

En la universidad de Zaragoza se halla vacante la cátedra de anatomía quirúrgica, operaciones, apósitos y vendajes, dotada con el sueldo anual de 3.000 pesetas.

Ha sido denunciado nuestro apreciable colega valenciano El Comercio. Sentimos el percance.

Exterior

Lisboa 21. En la sesión de ayer tarde, la Cámara de diputados aprobó el convenio telegráfico entre España y Portugal.

El ministro de Negocios extranjeros presentó el proyecto de convenio telegráfico entre España, Francia y Portugal.

Paris 21. El periódico el Figaro dice hoy que á consecuencia de las explicaciones dadas por el periódico el Voltaire, no se seguirá adelante dicho asunto, pudiéndose considerar ya como terminado.

Añade que es inexacto que se hayan enfriado las relaciones con el gobierno español á causa de aquel incidente.

Londres 22. El Times publica esta mañana un despacho anunciando que los principales jefes de los insurrectos del Afghanistan han ofrecido ir cerca de Cabul para negociar la paz con las autoridades inglesas, mediante la sumisión de los rebeldes.

Un telegrama del Standard asegura que ha llegado al Herat, con una escolta de 300 caballos, un enviado especial del shah de Persia.

Se añade que éste no ha renunciado aún á su propósito de ocupar aquel territorio, apesar de las grandes dificultades que hasta ahora se han opuesto á la realización de este proyecto.

San Petersburgo 22. El representante de Rusia en Pekin ha recibido la orden de arreglar las negociaciones para convenir en la retrocesión de Kuldja.

El reglamento de los nihilistas

El Reichshote publica el siguiente, elaborado por Bakounine. Hé aquí el texto: «Organización de la alianza de los hermanos internacionales: tres grados.

1.º Los hermanos internacionales. 2.º Hermanos nacionales.

3.º La organización de la alianza internacional es mitad secreta y mitad pública. Reglamento de los hermanos internacionales.

1.º Los hermanos internacionales no se proponen más objeto que la revolución general, ni tienen otro enemigo que la reacción.

2.º Odian la política de conciliación y de compromiso y reputan por reaccionaria toda política que no adopte directamente sus principios.

3.º Son cofrades, y en caso de desacuerdo no reconocen otra jurisdicción que la compuesta y elegida por los cofrades.

4.º Los cofrades son sagrados los unos para los otros. Esta confraternidad, más viva aún que la de la naturaleza, entraña para cada hermano la obligación de socorrer y asistir á sus asociados.

5.º Nadie será declarado hermano internacional si no acepta francamente el programa en todos sus pormenores teóricos y prácticos, y si no reune la inteligencia, la energía, la honradez y la fidelidad al orden revolucionario.

6.º Para el cofrade no hay negocio ni interés más apremiante que el servicio de la revolución y de la causa nihilista.

7.º El cofrade tiene derecho á rehusar los servicios impuestos por el comité central ó nacional. Sin embargo, muchas negativas autorizarían al comité á ver en él un enemigo ó un cobarde; por lo cual, el comité nacional tendrá derecho á suspenderle ó borrarle de la lista de los cofrades, mediante informe circunstanciado. El comité central sentenciará en última instancia.

8.º El cofrade no puede aceptar empleo

alguno sin el competente permiso del comité, ni tomar parte en actos ó manifestaciones contrarias á las intenciones y al parecer del comité.

Todos los cofrades internacionales corresponden entre sí. Entre ellos no puede haber secretos políticos.

Para afiliarse á una sociedad secreta es indispensable el permiso del comité, que no lo concederá sino bajo la condición de hacerle conocer cuanto sepa en ella el afiliado.

El que no se haya dado á conocer por algún acto político no podrá ser miembro de primer grado. De éste salen los individuos que compongan el comité ejecutivo.

Para impedir toda traición, los nihilistas han adoptado en Rusia desde 1877 el sistema de los pseudónimos. Cada candidato debe ser recomendado por dos cofrades. Es presentado bajo un pseudónimo, y bajo pseudónimo conoce á sus hermanos.»

Las elecciones en Inglaterra

Siguen haciéndose en Inglaterra cálculos de probabilidades acerca de las próximas elecciones. Los tories dicen que los conservadores tendrán una mayoría de 50 votos, y otros que se consideran mejor informados creen que su número no pasará de 20.

Los comités liberales muestran satisfacción de las noticias recibidas de las provincias. En todas partes la lucha será vigorosa, principalmente en las ciudades, y los liberales tienen gran confianza en la segunda excursión de Mr. Gladstone á Escocia. Este infatigable orador ha debido pronunciar á estas horas su primer discurso en Edimburgo. El Daily-News cree asegurada en Escocia la elección de dicho hombre público, apesar de cuya circunstancia los electores de Leeds le nombrarán también, como medida de precaución, por si llegaba el caso de que los tories escoceses lograsen derrotarle en Midlothian.

El lenguaje de lord Beaconsfield tiende á mantener las preocupaciones de los electores acerca de la política extranjera, en vista de lo cual el Times advierte con alguna inquietud al gobierno que Inglaterra sostendrá una política de intervención limitada á la conservación de los tratados, y que desaprobará todo arreglo preconcebido y toda alianza que prejuzgue el resultado de los acontecimientos en caso de un conflicto continental.

El World, por su parte, pretende que lord Beaconsfield abraja la intención de abandonar el poder si los conservadores triunfan, en cuyo caso designará á lord caneller, M. Cairns, para sucederle en el gobierno.

Ecos de Madrid

Nuestro particular amigo el señor general Cassola salió anoche para Murcia, en cuyo punto pasará la Semana Santa.

Ayer terminaron las conferencias que han venido celebrándose estos días entre los jefes de las divisiones de ferrocarriles y el director general de Obras públicas, habiéndose acordado organizar el servicio de la manera más conveniente para todas las provincias. Las salidas de los correos de esta capital quedarán escalonadas desde las siete y media á las ocho y media de la tarde.

Ayer tarde ocurrió un suceso criminal en uno de los templos de esta corte más frecuentados generalmente por la buena sociedad madrileña.

Dicho suceso se nos ha referido por persona que nos merece entero crédito, de la manera siguiente:

Durante la tarde el templo se hallaba literalmente cuajado de fieles que con resignación cristiana se entregaban á los sagrados oficios que la Iglesia católica conmemora en estos días.

Sin que nadie se apercibiera, sin que lo notara nadie, penetra en el templo una mujer, cruza el templo, dirige sus miradas á todos lados, se aproxima rápidamente á uno de los lados de la iglesia donde se hallaba establecida una mesa petitorio que la ocupaban distinguidas damas, y con voz insegura les dice:—«Ahí queda eso»;—y uniendo á las palabras la acción, deposita á los pies de la mesa un bulto y huye precipitadamente como quien acaba de cometer un crimen.

Las damas, á la vista de aquel bulto, se miran con asombro, vacilan algunos instantes; por fin, una de ellas se decide á ver lo que contiene el bulto que las preocupa, y se encuentra con una criatura ensangrentada.

Los fieles, inmediatamente que se enteraron, se arremolinaron en derredor de la mesa; el sacerdote acudió también en el acto.

Se dió cuenta al señor juez de guardia; acudió inmediatamente, y comenzó á instruir las oportunas diligencias, que hasta la hora en que escribimos parece que han sido infructuosas, pues no ha parecido la autora del suceso que motiva esta noticia.

Hoy sale para Huelva y Sevilla el director de Obras públicas, señor baron de Covadonga.

Por el Consejo Supremo de Guerra y Marina se han devuelto informados al ministerio de la Guerra los expedientes de placas de la cruz de San Hermenegildo á los coroneles D. Luis Cappa y D. Mateo Iturriga; á los tenientes coroneles don Víctor Córdova y D. Ramon Gonzalez; á

los comandantes D. José Vazquez, don José de la Peña, D. Jacobo Llorente y al capitán de navío D. Diego Santisteban.

El magnífico ganado, propiedad de la acreditada ganadería de D. Anastasio Martín, que ha de jugarse en la corrida de inauguración llegará a Madrid el jueves próximo.

Ayer tarde fueron robados de una casa de la calle de la Cava-Baja unos 8.000 reales en metálico y varias alhajas.

La excelente Revista de los Tribunales ha publicado el pliego segundo de la explicación a las preguntas del programa para la oposición a registros de la propiedad, cuyo programa anotado se vende en las oficinas de dicha revista (Puerta del Sol, 13).

El desarrollo de los más difíciles temas del citado programa está encomendado a las personas más entendidas en las materias respectivas, y algunos se publicarán como artículos doctrinales.

Nuestro estimado compañero en la prensa D. Enrique Prigent está formando una extensa colección de autobiografías políticas que, con el título de Los hombres de la restauración pintados por sí mismos, verán la luz pública muy en breve.

Ha sido elegido académico de número de la de la Historia el distinguido escritor Sr. D. Cesáreo Fernández Duro.

A consecuencia del fallecimiento del teniente general Sr. Villalonga, que ocupaba el primer lugar en el escalafón de los de su clase, ha venido a sucederle en este puesto el exministro D. Fernando Fernández de Córdova.

Entre las personas que frecuentan el gran mundo, se anuncian dos bailes aristocráticos, que se celebrarán, probablemente, en la próxima Pascua.

Don Eugenio Montero Ríos se ha encargado de la defensa de El Imparcial ante el tribunal de imprenta de esta corte.

Parece que el Sr. Escobar será nombrado presidente de la comisión general de presupuestos.

Con las formalidades de costumbre tomó ayer posesión de la Plaza de Toros el nuevo empresario, Sr. Mendez de la Vega.

El señor ministro de Estado recibirá esta tarde, de una y media a dos y media, al cuerpo diplomático acreditado en esta corte.

El día 21 del próximo mes de Abril se verificarán en el tribunal de imprenta ejercicios de oposición para proveer cuatro plazas de aspirantes de segunda clase con el sueldo de 1.000 pesetas cada una.

El jueves próximo, a las cuatro de la tarde, visitarán los Santos Sagrarios el Rey y la princesa de Asturias.

El baile de la embajada de Italia, que anunciamos como probable, se celebrará definitivamente a fines de la semana de Resurrección.

El sábado tuvo lugar en la dirección general de Administración militar un sorteo para determinar tres oficiales segundos de dicho cuerpo que han de pasar a Cuba con el empleo de primeros.

La suerte designó a los Sres. Perez Villar, Chiari y Moreno.

Ayer tarde se verificó la conducción del cadáver del veterano general Villalonga al cementerio de San Martín. Un numeroso séquito seguía el carro fúnebre, compuesto de varios generales, entre los que recordamos a los señores marqués de Novales, Martínez Campos, Zapatero y Ruiz, y de comisiones de todos los cuerpos de esta guarnición.

Dentro de muy pocos días se pondrá a la venta una nueva obra del distinguido novelista y admirable escritor de las costumbres santanderinas D. José María de Pereda, titulada De tal palo tal astilla.

Anteayer se recibió en el ministerio de Ultramar un telegrama del gobernador general de Filipinas, fechado en Manila en 13 del actual, manifestando que no ocurría novedad en aquel archipiélago.

S. M. la Reina asistió ayer a la cortina con S. M. el Rey en la función que tuvo lugar con motivo de la festividad de las palmas en la Capilla Real.

Se ha presentado a informe en el Gobierno civil de esta provincia el reglamento de una agencia matrimonial que se trata de establecer en esta capital.

En la calle del Oso, núm. 27, principal derecha, se cometió ayer un robo, consis-

tente en ropas, no siendo habidos los autores.

En la plaza de las Comendadoras morrió ayer tarde un perro a una niña, causándole varias heridas graves en la cara. Fué curada en la casa de socorro y trasladada al Hospital de la Princesa en gravísimo estado.

Las elecciones de diputados a Cortes para los distritos vacantes en la provincia de Tarragona empezarán el día 4 del próximo Abril.

Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 842.351 rs. vn. por 2.609 imposiciones, de las cuales son nuevas 261, y se han satisfecho en los días 19, 20 y 21 779.909 reales vellón a solicitud de 409 imponentes, 183 de ellos por saldo.

La magnífica corona con que el señor Arrieta obsequió al eminente violinista Sr. Sarasate con motivo de su beneficio, se halla expuesta en el escaparate del establecimiento que los editores de obras musicales Sres. Romero y Marzo poseen en la calle de Preciados.

El eminente profesor de la Universidad de Basilea, Alberto Teichmann, ha escrito una expresiva carta en correcto y hermoso castellano al director de nuestro estimado colega profesional la Revista de los Tribunales, felicitándole por la fiel y exacta traducción que del artículo de aquel ilustre sabio, «El regicidio y la extradición por delitos políticos», publicado recientemente en la expresada revista, ha hecho la redacción de la misma.

Segunda edición

Esta tarde ha estado S. M. paseando por la Casa de Campo.

Segun despacho telegráfico, hoy ha tomado posesión del gobierno civil de Palma de Mallorca el nuevo gobernador de aquella provincia.

En el tren mixto de Zaragoza llegó anoche el general Sr. Trillo, y en el de Andalucía salió esta mañana el banquero señor Bayo.

El empréstito para la isla de Cuba, al decir de personas que deben saberlo, ofrece algunas dificultades que trata de vencer el Sr. Cánovas del Castillo, para lo cual menudea las conferencias con los ministros de Ultramar y Hacienda, sin que logren por hoy conseguir lo que se proponen.

Nuestro querido amigo señor Solano, hijo del marqués del Socorro, ha salido para sus posesiones de Villabona.

Ha tomado posesión del gabinete particular del señor ministro de Hacienda el señor Laportilla.

Se ha encargado interinamente de la dirección de Obras públicas, durante la ausencia del señor baron de Covadonga, el director de Instrucción pública, señor Cárdenas.

El sábado a las diez, en el colegio de San Carlos, se procederá a la prueba de una máquina desinfectadora de habitaciones.

A las tres y media de la mañana de hoy fueron detenidos en la calle de San Bernardo por dos agentes de la autoridad dos individuos que habían hecho gasto en una pastelería de la referida calle, negándose a satisfacer la cantidad y promoviendo escándalo al mismo tiempo.

Esta tarde a las seis han sonado en la calle de Espoz y Mina dos detonaciones, producidas, al parecer, por arma de fuego. La gente que transitaba por la Puerta del Sol se dirigió a dicho punto, sin que a la hora que escribimos estas líneas (siete menos cuarto) se sepa a qué atribuir las. La autoridad empezó a practicar registros en las casas de dicha calle.

Políticos autorizados consideran como síntoma fatal para los ministeriales el desconcierto que reina entre ellos por la provision de altos puestos.

Suponen, pues, que a lo debilitado que el Gobierno se halla no le hacia falta más que la desavenencia que en sus huestes se observa.

El sábado de la presente semana parece que se inaugurará el nuevo circo ecuestre de la calle de las Infantas, cuya dirección estará a cargo de Mr. Parihs.

Anoche llegaron a Madrid dos compañías del regimiento infantería de Granada.

A 101 ascienden los detenidos durante las últimas veinticuatro horas, por delitos de poca consideración.

Mañana a las once tendrá lugar, en la sala de la Audiencia, la vista pública de la denuncia de nuestro colega La Union.

Las afirmaciones que el Sr. Sagasta hará en el Congreso respecto a política estarán conformes en un todo con las que a nombre de los centralistas hará uno de sus más caracterizados individuos.

Telegramas de la tarde

Berlin 22.

Los detalles que se han recibido acerca del accidente ocurrido en el ferrocarril cerca de Halle (Prusia) son horrosos.

Dos trenes de viajeros chocaron, destruyéndose las locomotoras y los vagones.

El número de heridos y centos es muy grande, habiendo perecido algunas personas.

Roma 21.

En un banquete que se celebró anoche en la embajada de Alemania, el representante de esta potencia, Sr. Kendall, afirmó que las intenciones del emperador Guillermo eran por completo pacíficas.

Anadió que no había por ahora ninguna probabilidad de que la paz se turbase, pues en vista del poderío militar de Alemania, nadie puede intentar atacarla.

Londres 22.

El célebre agitador inglés Parnell ha venido a Inglaterra.

Se dice que tiene el propósito de fomentar la agitación con motivo de las próximas elecciones generales.

Paris 22.

Continúa la paralización en las transacciones en nuestros mercados de cereales. En Lyon, Dijon y otras plazas ha bajado 25 céntimos el precio de los trigos.

En Cambrai, Chartres y Orleans han bajado 50 céntimos. Las harinas también han descendido de sus últimos precios.

De Nueva-York telegrafían la baja de un centavo sobre los trigos.

En las plazas alemanas continúa sin variación el precio de cereales.

Bolsa

DEL DIA 22 DE MARZO. COTIZACIÓN OFICIAL.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, último precio. Rows include Renta perpetua al 3 por 100, Denda amortizable con interés 2%, Bonos del Tesoro, etc.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Plaza de la Armería, 3 duplicado.

110 LA CONFESION

Como todo se sabe con el tiempo, no trascurre mucho sin que todos los conocidos que me veían siempre con Desgenis me declarasen un libertino completo. Admitir la perspectiva de la sociedad, que antes me había tenido por estúpido y por novato, y ante la que pasaba entonces por insensible y duro de corazón. Como si me dirigieran una historia, decíanme algunos que bien se conocía que no me había dejado engañar por mi antigua amada; que el amor era para mí un juego, como bien claramente lo demostraba mi conducta. Y es lo peor del caso que aquellas palabras halagaban en mí una miserable vanidad.

111 OJOS DEL OJO DE UN EN LA CONFESION

cuando me aclaraba en una discusión, no encontraba palabras bastante ampulosas para alabar lo que defendía, siendo suficiente que se me diera la razón para que todo aquel entusiasmo desapareciese en un instante.

107 DE UN HIJO DEL SIGLO

«El tanto bien que existía en el fondo de todas estas cosas, si existía alguno, era el de convertirnos en los falsos placeres en germen de dolores y de amargura, que me atormentaban a más no poder.» Estas son, en toda su sencillez, las palabras que, refiriéndose a su juventud, dice el hombre más perfecto que ha existido, San Agustín. Cuantos hayan conocido la vida como yo, ó tengan en sus labios esas palabras, ó las llevan grabadas en su corazón: yo no encuentro otras en el mío.

101 LA CONFESION

capítulo IV

En Diciembre regresé a París, y dediqué todo el invierno a los bailes, a las mascaradas, a toda clase de diversiones, sin separarme un instante de Desgenis, que estaba encantado con mi conducta. No me sucedía otro tanto a mí: cuanto más procuraba divertirme, menos lo conseguía. En poco tiempo, aquel mundo tan extraño, que al principio se me había figurado un inmenso abismo, se iba empqueñeciendo a mi vista: a medida que avanzaba, lo que había tomado por un espectro, se convertía en una simple sombra.

Desgenis me preguntaba qué tenía. —Y vos, qué tenéis?—le preguntaba a mi vez.

Encargada de recibir nuestros anuncios
Agencia Escamez, Preciados, 35, Madrid

ANUNCIOS

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licorosos extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legitimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curazao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom, Kirs Wasser, Ajenjo saizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologne.

Estando en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

AGUA DE BARCELONA

PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ

PROVEEDORA DE LA REAL CASA

y Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar e rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, no queda dicho, tan conocidas de cuantas personas la usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 23, comercio de sedas; idem 87, droguería; Amor de Dios, 7, droguería; Desengano, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Mayor, 50 y 56, comercios de sedas; Montera, 20, 21 y 24, tiendas; Toledo, 52 y 90, droguerías. Depósito central, calle Mayor 50, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

LÍNEA DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑÍA PARA MANILA

El 5 de Abril saldrá de Cádiz y el 10 de Barcelona el nuevo y magnífico vapor español

AURRERA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sras. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.—Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

AVISO IMPORTANTE

A los señores «médicos», al «clero», «dentistas», «ingenieros» y otras personas que desean obtener el «diploma» de «doctor» ó de «licenciado» de una Universidad extranjera, dirigirse con carta certificada á Medicus, 13, plaza del Rey, Jersey (Inglaterra), quien les dará gratuitamente las noticias necesarias sobre la Universidad.

LA VENECIANA

ADMIRABLE PREPARACION sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello, y no dañar lo más mínimo la piel.

Puntos de venta en provincias: Albaceta, calle de Salamanca, 5; Almería, comercio de D. Juan Pecino; Burgos, Perfumería Higiénica Inglesa; Badajoz, Plaza de la Constitución, núm. 10; Bilbao, comercio de Doña Ramona Jáuregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, Sras. Roig, hermanos; Cádiz, en la redacción de «La Palma»; Ferrol, Real, núm. 187, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Logroño, Mercaderes, 20; Murcia, Jarro, 5; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Oviedo, comercio del Sr. Cassiellas; Pamplona, Calceteros, 1; Palencia, Mayor, 108, principal; Santander, Blanca, 16, guantería; Sevilla, Sierras, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Valencia, calle de San Vicente, 22, y Sombrerera, 5, boticas. Los pedidos al por mayor dirigirse al único depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa, y Madera Baja, 8, principal. Su precio, 12 reales frasco en toda España. Grandes descuentos al por mayor.

RECOMENDAMOS

el nuevo corsé-faja modelo para sujetar y disminuir el vientre á impedir toda clase de dolencias. Idem Princesa, largo, para vestir con elegancia. Es sin disputa el de mejor forma que se conoce en España y en el extranjero. Estos corsés han obtenido el premio en la Exposición universal de Paris. Mayor, 56, Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.

LOS GOMEROS

DE AUSTRALIA

TRATADO TEÓRICO-PRACTICO DE LA ACLIMATACION Y CULTIVO DEL EUCALIPTO, POR D. PEDRO A. VENTALLÓ VINTRÓ.

Véndese en las principales librerías, A 10 REALES EJEMPLAR, y al por mayor, en la librería de Juan y Antonio Bastinos, de Barcelona. Los pedidos para provincias dirigirse al editor, D. VICENTE CUSO, calle de San Pedro, 55, Tarrasa.

LA NIÑEZ. REVISTA DE EDUCACION Y RECREO. Se publica los dias 5, 15 y 25 de todos los meses, fuertemente impresa y con bonitos grabados. PRECIOS DE SUSCRIPCION: Madrid, 40 rs. al año, 35 al semestre, 12 trimestrales. Provs., 30 — — — — — Administración: Meson de Paredes, 47, principal, Madrid.

DROGUERÍA

DE ULZURRUN ANGULO Y COMPAÑÍA

Bordadores, 3.

Productos químicos, farmacéuticos y para las artes.

EL HOMBRE DE HIERRO

DE ADOLFO BELOT

Esta preciosa novela, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre del autor, está puesta á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL. Forma un elegante tomo en 8º de 480 páginas de impresion clara y abundante lectura. Precio: UNA PESETA.

HIERRO DIALIZADO DE MENCHERO

Líquido en gotas concentradas contra la anemia, clorosis, debilidad, agotamiento, leucorrea, etc. Frasco con estuche y cuentagotas, 10 reales. Depósito: Farmacia de la Viuda de Menchero, Isabel II, número 1; Garcera, Príncipe, 13, y en las principales de Madrid y provincias.

CHOCOLATES

DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

VENTA DE SOLARES

Uno de 21.000 pies cuadrados, calle de Santa Engracia, núm. 18, esquina á una calle nueva. Otro de 51.000 pies cuadrados entre las calles de Hermosilla y Goya, lindando con el paseo de la Ronda. Otro de 16.000 pies cuadrados en la calle de Hermosilla, núm. 10. Otro de 13.000 pies cuadrados en la calle de Velazquez, detras de la casa núm. 21 de la calle de Goya. Otro de 38.000 pies cuadrados entre el paseo de Santa Engracia y calle de Almagro, junto al palacio del señor duque de Almodóvar. Otro de 285.000 pies cuadrados. Su fachada a la carretera de Aragon. Los planos y demas explicaciones se darán calle de Luchana, número 3 moderno, cuarto principal, todos los dias de ocho á doce de la mañana y de cinco á nueve de la tarde. Tambien se venden unas cocheras en la calle de Jorge Juan, número 14, barrio de Salamanca.

LA CONFERENCIA
No negaré que en medio del desorden solía encontrar algunos momentos agradables. Los compañeros de Desgenais eran personas de distinción, y artistas algunos de ellos. Con el pretexto de hacer los libretos pasábamos algunas veladas deliciosas. Había uno que sostenía relaciones con una hermosa cantatriz, que nos encantaba á todos con su voz fresca y melodiosa. ¡Cuántas veces nos olvidábamos de la mesa que nos esperaba, por agruparnos en torno suyo, oyéndole cantar! Otras, sucedía que al desatarse las botellas abría alguno un bocado de Lamartine, y leía algún trozo suyo con voz conmovida; todo otro pensamiento desaparecía entonces, y volaban las horas, y nos contemplábamos en torno de la mesa, sin desplegar los labios y con ganas de llorar más que de otra cosa.

Desgenais, especialmente, siendo ordinariamente el más impasible, cuando se hería su sentimiento, se desbordaba de tal modo que parecía un poeta en un momento de inspiración. Pero pasada esta ex-pañion, se entregaba á una alegría furiosa, y excitado por el vino, botaba de él el genio de la destrucción armado de todas armas: todo lo rompía, todo lo trastornaba, y recuerdo haberle visto lanzar una silla contra una puerta de cristales cerrada, produciendo un estrepito insuperable. Estándolo yo como á un curioso espiar de una raza desconocida, pero no podía adivinarse, cuando se presentaba así ante mis ojos, si era un enfermo desesperado, ó sencillamente un niño mal educado. Particularmente los dias de fiesta sufría una excitación nerviosa que le obligaba á portarse como

LA CONFERENCIA
apellida á sus afeites virtuosos; á lo que me acordaba de algún pariente muerto, ó se os ha vuelto á abrir con la humedad alguna antigua herida? Parecíamos entonces comprendidos sin responderme. Nos reuníamos para beber sin tino; en medio de la noche tomábamos caballos é íbamos á almorzar al campo, á diez ó doce leguas de Paris. Al regreso, al baño, del baño á la mesa, de ésta al juego, y por último á recogerlos; y cuando ya me aproximaba al lecho... corría el cerrojo de mi alcoba, me prosternaba de rodillas y lloraba: este llanto era mi plegaria de todas las noches.

LA CONFERENCIA
«Extraña situación! Halagaba mi orgullo el pensar por lo que no era por completo; me vanagloriaba de hacer cosas peores que las que realmente había, y encontraba en estas fanfarronadas una especie de placer mezclado con tristeza. El contar sin exageración lo que había hecho, sólo me causaba fastidio; pero cuando inventaba alguna locura, como el relato de una orgía á la que no había asistido, experimentaba cierta satisfacción que no me explicaba. Lo que más daño me hacía, era asistir á alguna excursión por los alrededores de Paris, á sitios que había solido frecuentar con mi amada en otro tiempo. Desaparecía al punto toda mi animación, me sentaba de la gente y me iba solo por entre aquellos árboles, que en mi amargura hubiera convertido en cenizas. Volví á reunirme con mis amigos, murmurando entre dientes: «Dios no me quiere»; y permanecía horas enteras sin despegar los labios. La idea de que la verdad es desnuda acompañaba todas mis reflexiones. «El mundo—me decia—